

# ***El Alba***



**2008-07-08**

---

## **EVENTOS SOBRESALIENTES DEL ALBA**

### **El dominio perdido y alimentos contaminados para mascotas**

***“El justo cuida de la vida de su bestia; más el corazón de los impíos es cruel”***

**—Proverbios 12:10**

#### **DE ESTE VERSICULO**

**APRENDEMOS** que las sensibles misericordias de un hombre correcto se caracterizan por el grado de cuidado compasivo que manifiesta hacia la creación animal, así como a la

familia humana. Por el contrario la actitud de los injustos se caracteriza por la crueldad.

Este texto ha sido seleccionado de la gran cantidad de refranes sabios que fueron escritos hace muchos siglos por Salomón, conocido por su gran sabiduría y conocimiento. “Los proverbios de Salomón, hijo de David, rey de Israel. Para entender sabiduría y doctrina, Para conocer razones prudentes, Para recibir el consejo de prudencia, Justicia, juicio y equidad; Para dar sagacidad a los simples, Y a los jóvenes inteligencia y cordura” – Proverbios 1:1-4.

La sabiduría y el conocimiento son valiosos rasgos que deberían ser buscados por un consagrado hijo de Dios. “Oírás el sabio, y aumentará el saber, Y el entendido adquirirá consejo, Para entender proverbio y declaración, Palabras de sabios, y sus dichos profundos” (Proverbios 1:5,6). Tomar en cuenta estas instrucciones y sus advertencias son características de un cristiano maduro. “El principio de la sabiduría es el temor de Jehová; Los insensatos desprecian la sabiduría y la enseñanza” – Proverbios 1:7.

## **LEYES RELATIVAS A LOS ANIMALES**

Las leyes justas de Dios fueron entregadas al hombre para que sea guardián de la creación terrenal. Cuando los animales domésticos eran encontrados perdidos se los devolvía a su legítimo propietario (Exodo 23:4). En caso de que se encontraran demasiado agobiados por carga que soportaban, deberían ser ayudados (Exodo 23:5). No se les debía asignar exceso de trabajo, sino que serían tratados compasivamente (Deuteronomio 22:10; 25:4) y también fue provista en la ley del Sábado un tiempo de descanso – Exodo 23:12.

## **DOMINIO DEL HOMBRE**

Cuando la tierra estaba siendo preparada para ser usada como vivienda del hombre, el reino animal se completó en primer lugar, Adán recibió el privilegio de asignarles nombres (Génesis 2:19,20) y Dios dijo que era bueno (Génesis 1:25). Entonces en la creación del hombre, el Creador dijo: “Hagamos al hombre a nuestra imagen, conforme a nuestra semejanza; y señoree en los peces del mar, en las aves de los cielos, en las bestias, en toda la tierra, y en todo animal que se arrastra sobre la tierra” (Génesis 1:26). El tema del dominio del hombre sobre la creación y su responsabilidad como un guardián dada por Dios fue mostrada claramente.

Más adelante, hablando de la creación humana de Dios y su relación con los animales el salmista David dijo: “Le has hecho poco menor que los ángeles,

Y lo coronaste de gloria y de honra. Le hiciste señorear sobre las obras de tus manos; Todo lo pusiste debajo de sus pies: Ovejas y bueyes, todo ello, Y asimismo las bestias del campo, Las aves de los cielos y los peces del mar; Todo cuanto pasa por los senderos del mar. ¡Oh Jehová, Señor nuestro, Cuán grande es tu nombre en toda la tierra!” – Salmo 8:5-9.

## **EL ARBOL DE VIDA**

Este hermoso y armonioso escenario fue pronto empañado cuando Adán desobedeció las justas leyes de Dios, sumiéndolo en el pecado arrastrando a la futura familia humana a la pena de muerte. El reino animal comenzó a temer al hombre y a tenerle pavor por su superioridad (Génesis 9:2). Como una ilustración de la destrucción por el dominio del hombre sobre la creación animal, el profeta Daniel registra un sueño del rey Nabucodonosor que recordaba al árbol que vio: “Estas fueron las visiones de mi cabeza mientras estaba en mi cama: Me parecía ver en medio de la tierra un árbol, cuya altura era grande” – Daniel 4:10.

Luego, Nabucodonosor procedió a describir el árbol con más detalles. “Crecía este árbol, y se hacía fuerte, y su copa llegaba hasta el cielo, y se le alcanzaba a ver desde todos los confines de la tierra. Su follaje era hermoso y su fruto abundante, y había en él alimento para todos. Debajo de él se ponían a la sombra las bestias del campo, y en sus ramas hacían morada las aves del cielo y se mantenía de él toda carne” (Daniel 4:11,12). El rey vio en una visión simbólica el maravilloso regalo de Dios a la familia humana y la posición del hombre en relación con la creación animal.

Sin embargo, el rey no pudo entender lo que vio después. “Vi en las visiones de mi cabeza mientras estaba en mi cama, que he aquí un vigilante y santo descendía del cielo. Y clamaba fuertemente y decía así: Derribad el árbol, y cortad sus ramas, quitadle el follaje, y dispersad su fruto; váyanse las bestias que están debajo de él, y las aves de sus ramas” (Daniel 4:13,14). Así es descrita en las propias

palabras del rey la destrucción del árbol de vida y sus efectos sobre toda la creación terrenal, asimismo los planes que había puesto en marcha el Padre Celestial y su Hijo amado.

## **EL HOMBRE, UN POBRE GUARDIAN**

El hombre continúa en la actualidad estando alejado de su Creador y de la creación animal. Esta condición será rectificada hasta que el futuro Reino de Cristo de verdad y justicia tome control, poniendo fin a toda la injusticia y maldad de nuestro mundo que se encuentra lleno de iniquidad y enfermo por el pecado. Entonces, la familia humana llegará a conocer y amar a su Padre Celestial, amando y apreciando su maravillosa creación animal.

En años recientes, se han hecho intentos a través de grupos ‘defensores de los derechos de los animales’ para ayudar a aliviar los sufrimientos que el hombre ha causado a la creación inferior, que no puede hablar ni defenderse por sí misma. La injusticia se ha producido mediante su explotación en formas diversas, porque los animales son aniquilados brutalmente a través de tratos inhumanos, de crueldad y abandono. Otros han sufrido trato rudo al ser usados como bestias de carga o ‘máquinas’ en las guerras. Animales inocentes han sido sacrificados en pruebas de laboratorio, proyectos permanentes de investigación médica, experimentos para la industria de cosméticos y otros.

Existe también el aspecto cruel de la llamada “caza deportiva”, especialmente en áreas silvestres del mundo. En algunos casos, esto ha acelerado la extinción de determinadas especies, como el bisonte americano que se ha sacrificado indiscriminadamente por deporte.

## **GRUPOS DE DEFENSA DE LOS ANIMALES**

Un eslogan que utilizan algunos de estos grupos es “dispara con una cámara fotográfica en lugar de hacerlo con una arma”. Uno de estos grupos que promueve los derechos de los animales en los

Estados Unidos llevó a cabo una interesante Encuesta Nacional entre los dueños de mascotas durante los años 2005-2006. Se realizó bajo la dirección de la American Pet Products Manufacturing Association (APPMA). El informe que incluye importantes estadísticas, indica el enorme número de hogares americanos que tienen un perro o gato en su casa y en otros casos varias mascotas. La encuesta pone de manifiesto que en la actualidad hay aproximadamente 73 millones de perros de propiedad de familias norteamericanas. Esto representa el 39% de todos los hogares en los Estados Unidos que tienen al menos un perro. Propietarios que gastan un promedio de \$ 200 anualmente para el cuidado veterinario y de los cuales el 70% de los animales han sido castrados o les han extraído los ovarios.

La encuesta de APPMA también mostró que hay cerca de 90 millones de gatos en los hogares de Norteamérica, lo que representa el 34% de todos los hogares en los Estados Unidos. Los propietarios de los gatos gastan \$ 180 para los cuidados veterinarios cada año y el 84% han sido castrados o se les han extraído los ovarios. Estas cifras no toman en cuenta los numerosos animales vagabundos que se valen a sí mismos.

Este estudio muestra que los perros y gatos son de gran proporción en los hogares de Norte América. También indica el nivel de atención profesional que los dueños de mascotas están dispuestos a proveer a sus animales. Es evidente que un gran porcentaje de estadounidenses incluyen animales domésticos como los perros y gatos como una parte de su entorno familiar. Muchos otros tipos de animales se mantienen también como mascotas como por ejemplo, los conejos, puercos, hámsters, peces dorados y muchos otros; pero este informe se centra en los perros y gatos domesticados como los más populares de todas las especies animales.

## **INTERACCIÓN CON LAS MASCOTAS**

La Delta Society, una organización dedicada al estudio de animales de compañía y sus diversas contribuciones a la humanidad, ha llevado a cabo una investigación relativa a la importancia de los animales en la vida y el bienestar de la familia humana. El informe hace referencia a un reciente estudio realizado en el Estado de Nueva York por la Universidad de Buffalo, llegando a la conclusión que las personas de la tercera edad quienes tienen sus propias mascotas no necesitan ver a su médico de familia tan a menudo como aquellos que no las tienen. El estudio mostró que incluso entre la mayoría de los propietarios de perros, un gran porcentaje de ellos requiere un menor número de visitas médicas en comparación con los que no poseen uno. Los investigadores también estudiaron los registros médicos de empleados, hombres y mujeres que trabajan en posiciones altamente estresantes. Encontraron que los que cuentan con animales de compañía experimentan una presión arterial reducida en comparación con aquellos que no poseían una mascota. Los principales médicos que realizaron el estudio anunciaron que los resultados eran “importantes y dramáticos”. Se reconoció que si bien los medicamentos pueden disminuir la presión arterial, no puede aliviar el estrés que puede subir la presión arterial. El equipo de investigación sugirió elegir, ya sea un perro o un gato por cada participante en su estudio y al concluir el programa casi todos dijeron que habían llegado a ser muy apegados a sus mascotas y tenían la intención de obtener una para sí mismos.

Entre los muchos otros factores estudiados, el informe determinó que la compañía de una mascota, especialmente un perro, ayuda a los niños dentro de las familias a ajustarse mejor a una enfermedad grave o la muerte de uno de los padres. Los dueños de mascotas sienten menos miedo a ser víctima de un delito al caminar con un perro o cuando comparten su residencia con alguien que es propietaria de uno. Poseer un animal de compañía ayuda positivamente el comportamiento de los niños quienes tienden a ser más equilibrados cuando son adultos. La autoestima positiva de los niños se ve reforzada al ser dueños de una mascota.

Además, el estudio mostró que las mascotas disminuyen la sensación de soledad y aislamiento. Casi las tres cuartas partes de esas familias que fueron encuestadas informaron de un aumento general de felicidad y bienestar después de la adquisición de una mascota.

## **TERAPIA CON MASCOTAS**

El uso de mascotas con fines terapéuticos ha ganado cada vez más atención en los últimos años siendo posible aplicarla en una variedad de situaciones. Como compañeros, ellos a menudo son una terapia para las personas que sufren de SIDA, cáncer u otras enfermedades graves. Las mascotas han ayudado a las personas mayores que viven en residencias geriátricas y también a los enfermos mentales. Además son un beneficio para los reclusos en las cárceles que tienen programas de terapia con mascotas.

A diferencia de las personas que a menudo hablan o actúan impredeciblemente, los animales suelen proporcionar una fuente estable y constante de estabilidad. Asimismo tienden a fomentar hábitos de integración social en las personas, por lo tanto, se sienten aceptadas. Las personas se comportan como ellas mismas son en su trato con sus mascotas.

## **ESCANDALO POR ALIMENTOS CONTAMINADOS**

Se produjo un profundo sentimiento de compasión entre las familias americanas que tienen mascotas cuando fue conocido el “escándalo de alimentos contaminados”. Esto despertó la indignación de los dueños de mascotas en los Estados Unidos y Canadá. Una mortal forma de contaminación fue descubierta en los negocios que venden alimentos para mascotas. Se informó la posibilidad de eliminar algunas marcas de alimentos de sus estanterías, hasta que los funcionarios de gobierno declaren que la situación había vuelto a la normalidad.

En un primer momento, nadie fue capaz de determinar como el gluten de trigo, que se utiliza para espesar los alimentos de marca se había contaminado. Muchas personas se sorprendieron cuando se enteraron de que la fuente del problema se ubicaba en China. Como resultado, el comercio de alimentos con la industria China ha sido sometido a un estricto control por el aumento del temor de que los productos contaminados también podrían estar presentes en la cadena alimenticia humana.

Aunque no se dio ningún anuncio oficial de la Food and Drug Administration en los Estados Unidos, se pensó inicialmente que la contaminación fue causada por la melamine, que es un derivado de plástico utilizado en los fertilizantes. Esto de alguna manera se mezcla con el gluten de trigo que se importa de China. La FDA inspeccionó sólo una muy pequeña cantidad de alimentos que se importa de China, pero recientes envíos han sido rechazados.

Debido a la gravedad de la situación, los dueños de mascotas han sido advertidos en cuanto a alimentar a sus animales, ya sea con comida seca, natural o marcas que no contienen gluten. 'Petco', que es una marca natural tiene alrededor de 850 tiendas en todo el país y no tiene problemas debido a la contaminación de sus productos. También la línea natural de comida Pet Store no estuvo en la lista que obligaba el retiro de alrededor de 100 variedades de alimentos para animales domésticos. Ambas marcas han logrado un enorme aumento de ventas como consecuencia del 'escándalo de los alimentos contaminados' para animales. También hubo una avalancha en la venta de libros de cocina para animales domésticos en un esfuerzo por evitar la intoxicación de las mascotas.

## **DETERMINANDO LOS HECHOS**

Se están haciendo esfuerzos para conocer el número aproximado de muertes que han ocurrido debido a la intoxicación por alimentos contaminados. La FDA ha sido lenta en investigar este

hecho, pero ha divulgado un número muy bajo y poco realista. Mientras tanto, la Asociación Médica Veterinaria Americana está en proceso de recibir información de sus 30,000 miembros, para ayudar a determinar cuantos animales se han enfermado y también como han muerto.

Un veterinario comentó que la crisis en la industria de alimentos para animales no es sólo un lamentable accidente, sino que forma parte de la creciente evidencia de una ruptura en la calidad de los productos. 'Menu Foods', que tiene su sede en Ontario, Canadá, es la empresa que se encuentra en el centro del escándalo y esto ha incrementado el reporte en la producción de alimentos contaminados en varias ocasiones. Las razones explicativas fueron que habían descubierto que el gluten de trigo había sido enviado a otras plantas. El anuncio de 'Menu Foods' ha provocado preocupación en los funcionarios de la FDA y así también a pensar si existen otros productos contaminados en las tiendas.

## **LA FUENTE**

A la luz del creciente problema, la FDA ha publicado recientemente el documento "Detención sin Investigación" sobre el gluten de trigo. La orden se centra en los productos derivados de la empresa china 'Xuzhou Anying Co Biologic Technology Development Co.' ubicada en Peixian, China. El portavoz de la compañía, Mao Liju ha negado cualquier implicación en el escándalo, pero dice que investigará la posibilidad de que el gluten de trigo contenga melamine. Un oficial de la FDA ha declarado que todas las muestras de los productos de la compañía china han sido positivas en contenido de melamine.

## **LA CADENA ALIMENTARIA HUMANA**

La cuestión ha sido planteada si es seguro o no el suministro de alimentos para humanos. Debido a la creciente probabilidad de tal problema, la empresa 'Del Monte Company' ha retirado

voluntariamente algunos de sus productos que son sospechosos. El portavoz de la compañía ha declarado que el gluten de trigo ha sido suministrado como un aditivo de “calidad alimenticia”, que es considerada como segura para el consumo humano. Sin embargo, la empresa ha publicado voluntariamente un informe para recordar varios productos de las marcas de fábrica Gravy Train, Jerky Treats, Pounce, Ol’ Roy, Dollar General and Happy Trails.

El gluten de trigo es vendido en dos variedades, “alimento general” y “alimento infantil”. O bien pueden ser utilizados en los alimentos para mascotas, pero sólo los alimentos de gluten de calidad pueden ser utilizados en la fabricación de productos destinados al consumo humano. El escándalo se centra en alimentos contaminados para mascotas, pero se plantea la cuestión relativa al suministro de alimentos para humanos a través de sus múltiples procesadores y distribuidores. El director de ‘Food and Drug Administration’s Center for Veterinary Medicine’ mencionó que la FDA no tiene conocimiento de cualquier tipo de contaminación en los productos alimenticios para seres humanos, pero que esto no puede ser definitivamente descartado.

El problema es que el gluten de trigo es un aditivo alimentario común que se utiliza como espesante, acondicionador de masa y sustituto de las carnes. Es ampliamente utilizado como aditivo en productos de panadería comercial y para fines especiales en las harinas. La FDA ha rastreado el problema hasta el procesador en China, pero no ha revelado el nombre del distribuidor en los Estados Unidos que suministra el producto a ‘Del Monte, Nestlé, Purina, Hills Nutricional y Menu Foods’. Al momento de escribir este artículo, se han detectado más de 70 marcas y alrededor de 60 millones de latas y bolsas de alimentos para perros y gatos que han sido prohibidos. Todavía no se sabe si Xuzhou Anying vende directamente a los fabricantes en los Estados Unidos o en otros países. Las pruebas de la FDA se están ampliando para incluir también el gluten de maíz, harina de maíz, salvado de arroz, arroz y proteínas en los productos de alimentación para seres humanos.

## **UN SIGNO DE EGOISMO**

El egoísmo, la codicia y el deseo de conseguir grandes ganancias son responsables en gran medida por la lamentable situación de todos los animales afectados. Agradecemos la preocupación y los esfuerzos de compasión de grupos que salvaguardan los derechos de los animales. Ellos promueven conciencia en relación a la adopción de medidas y controles para el tratamiento de los animales, pero no será posible lograr un trato humano adecuado para todos los que han quedado al cuidado del hombre durante este reino de pecado y muerte. Debido a que el pecado fue introducido en el mundo, los animales han sido explotados y a menudo han sido abandonados, olvidados, maltratados y dejados a su suerte.

## **LAS PROMESAS DE DIOS HECHAS REALIDAD**

Sabemos que la respuesta a todos los problemas del mundo será rectificada durante la administración del futuro Reino de Cristo. En ese tiempo, las leyes justas y equitativas de Dios en relación a la humanidad y la creación subordinada al hombre traerán bendiciones para todos. Esta maravillosa esperanza se pone de manifiesto en las verdaderas promesas de Dios.

El profeta Isaías describe la escena armoniosa de la creación animal en el futuro perfeccionado de la tierra. “Morará el lobo con el cordero, y el leopardo con el cabrito se acostará; el becerro y el león y la bestia doméstica andarán juntos, y un niño los pastoreará. La vaca y la osa pacerán, sus crías se echarán juntas; y el león como el buey comerá paja. Y el niño de pecho jugará sobre la cueva del áspid, y el recién destetado extenderá su mano sobre la caverna de la víbora. No harán mal ni dañarán en todo mi santo monte; porque la tierra será llena del conocimiento de Jehová, como las aguas cubren el mar” – Isaías 11:6-9.

En relación con la maravillosa profecía de Isaías, recordamos el texto de la Escritura en la que el rey Nabucodonosor vio una visión del árbol que proporcionaba frutos y alimentos para toda la creación terrenal de Dios siendo posteriormente derribado (Daniel 4:10-14). Por la poderosa mano de Dios, Daniel fue capaz de interpretar el verdadero significado del sueño del rey. El árbol había sido cortado, pero Dios reveló su propósito final para la restauración.

## **EL ARBOL RESTAURADO**

Daniel escribió: “Mas la cepa de sus raíces dejaréis en la tierra, con atadura de hierro y de bronce entre la hierba del campo; sea mojado con el rocío del cielo, y con las bestias sea su parte entre la hierba de la tierra” (Daniel 4:15). Las raíces del árbol simbólico que habían sido desarraigadas fueron preservadas para el futuro cumplimiento de las promesas de Dios. El profeta espera con interés, el día cuando el Plan de Dios de reconciliación y cumplimiento de sus promesas de restaurar su creación terrenal a la vida se convierta en una realidad.

En relación con esta promesa pronunciada por el profeta Daniel, notamos en los escritos de Job, que fue otro de los servidores de Dios en la antigüedad, quien también escribió en relación con el árbol que había sido destruido. Que sería restaurado en un futuro tiempo para traer vida y bendiciones a toda la creación terrenal. “Porque si el árbol fuere cortado, aún queda de él esperanza; Retoñará aún, y sus renuevos no faltarán. Si se envejeciere en la tierra su raíz, Y su tronco fuere muerto en el polvo, Al percibir el agua reverdecerá, Y hará copa como planta nueva” – Job 14:7-9.

## **LAS AGUAS DE VIDA**

El agua es un poderoso símbolo que se utiliza en la Palabra de Dios para describir el proceso de restauración que dará la vida en

cumplimiento a las inmensas promesas de Dios. Las aguas de la vida y la bendición se ofrecerán a toda la humanidad obediente por los miembros fieles de la iglesia que han sido llamados, probados y elevados para ese propósito.

El Salmista escribió: “Será como árbol plantado junto a corrientes de aguas,

Que da su fruto en su tiempo, Y su hoja no cae; Y todo lo que hace, prosperará” (Salmo 1:3). Una vez más dijo: “Descenderá como la lluvia sobre la hierba cortada; Como el rocío que destila sobre la tierra. Florecerá en sus días justicia, Y muchedumbre de paz, hasta que no haya luna. Dominará de mar a mar, Y desde el río hasta los confines de la tierra” – Salmo 72:6-8.

## **CURANDO LAS NACIONES**

El libro de Apocalipsis describe la escena que abarca cuando todos serán restaurados a la belleza y armonía. “Después me mostró un río limpio de agua de vida, resplandeciente como cristal, que salía del trono de Dios y del Cordero. En medio de la calle de la ciudad, y a uno y otro lado del río, estaba el árbol de la vida, que produce doce frutos, dando cada mes su fruto; y las hojas del árbol eran para la sanidad de las naciones” – Apocalipsis 22:1,2 .

Esperamos fervientemente el reino de justicia, cuando toda la creación terrenal será bendecida en el futuro maravilloso mundo de Dios. En ese momento, las palabras del salmista se convertirán en una realidad: “Todo lo que respira alabe a JAH. Aleluya” – Salmo 150:6.

## Haciendo lo correcto

***Versículo clave: “Oh hombre, él te ha declarado lo que es bueno, y qué pide Jehová de ti: solamente hacer justicia, y amar misericordia, y humillarte ante tu Dios”***

**—Miqueas 6:8**

***Escritura seleccionada: Miqueas 2:1-4; 3:1-5, 8-12; 6:6-8***

requiere son: “hacer justicia”, “amar misericordia” y “caminar humildemente”.

El primer requisito señalado por Miqueas es hacer justicia. Hacerlo con los demás como usted quisiera que ellos lo hicieran con usted. Trato justo con los demás, si usted espera que ellos lo traten con justicia. Ser misericordioso con los demás, si usted desea que sean misericordiosos con usted. El profeta alentó a los judíos sugiriéndoles que hicieran todo lo posible en cumplir con los requisitos de la Ley. La justicia es una cualidad que no deberíamos esperarla a un nivel máximo en los demás, pero si algo que debemos esforzarnos en lograrlo dentro de nuestro corazón, mente y al expresarnos con palabras. Debemos recordar que toda la familia humana es imperfecta. Por la gracia de Dios, somos capaces de ser más justos o misericordiosos que el promedio, a través del Espíritu de Dios.

El segundo requisito es amar misericordiosamente. Misericordia es bondad y sólo aquellos que muestran misericordia para los demás reciben misericordia de las manos del Señor. “Bienaventurados los misericordiosos: porque ellos alcanzarán misericordia” (Mateo

**DURANTE EL TIEMPO DE MIQUEAS**, el reconocimiento de la Ley por el pueblo de Israel había disminuido hasta el punto de considerar que el ofrecimiento prescrito bajo la misma, era sólo un mecanismo para expiar sus transgresiones. Miqueas está planteando si el Padre Celestial requiere holocaustos o ríos de aceite. Nuestro versículo clave responde a esta pregunta. Tres de las cosas que el Padre Celestial

5:7). Deberíamos estar contentos por renunciar a nuestros derechos personales y privilegios para que otros puedan beneficiarse, salvo en el caso de que la verdad o un principio bíblico estén involucrados. Muchas personas tratan de practicar la misericordia en sus vidas, pero no aman el practicarla. En lugar de ello, aman la venganza, sólo muestran misericordia a causa de las leyes humanas, la opinión del público y la Palabra de Dios. El amor requiere que tratemos con justicia a todos, que aprendamos a apreciar la justicia de los demás, sus derechos, sus libertades, su moral y su derecho a la propiedad intelectual. Si entendemos estos derechos, no trataremos de disminuirlos o negarlos.

El punto final de Miqueas fue caminar humildemente. Las personas comunes de su época transitaron por muchos lugares, así que el caminar del profeta fue una experiencia de vivir en humildad. Este punto también implica que debemos estar con un estado de ánimo permitiendo ser enseñado, en el que podamos apreciar la bondad y nuestras propias limitaciones. Dios hizo nuestra raza a su imagen, pero en gran parte la hemos perdido. Por lo tanto, debemos ser humildes y permitir ser enseñados. Sin embargo, debido a nuestra naturaleza caída, los más dispuestos a ser justos y misericordiosos luchan para ser humildes, pero a menudo se llenan de un espíritu de orgullo y un sentimiento de superioridad sobre sus hermanos. Los más humildes ante el Todopoderoso frecuentemente son los que han tenido grandes pecados y debilidades que han contribuido a manifestar su humildad. El apóstol Pablo es un excelente ejemplo porque camino a Damasco quedó ciego. Luego Dios restauró en parte su vista, dejando su discapacidad como un recordatorio constante para mantenerlo humilde y cumplir la gran obra que Dios tenía preparada para él. El mensaje divino fue: “Bástate mi gracia; porque mi poder se perfecciona en la debilidad” – 2 Corintios 12:9.

---

### Preparándose para el juicio

***Versículo clave: “Por tanto, esperadme, dice Jehová, hasta el día que me levante para juzgaros; porque mi determinación es reunir las naciones, juntar los reinos, para derramar sobre ellos mi enojo, todo el ardor de mi ira; por el fuego de mi celo será consumida toda la tierra”***

**—Sofonías 3:8**

***Escritura seleccionada:  
Sofonías 3:1-13;  
2 Crónicas 34:1-3***

### **DIOS DESEA QUE**

**EJERZAMOS** paciencia en todas las facetas de nuestra vida. “Por tanto, hermanos, tened paciencia hasta la venida del Señor. Mirad cómo el labrador espera el precioso fruto de la tierra, aguardando con paciencia hasta que reciba la lluvia temprana y la tardía” – Santiago 5:7.

Un ejemplo del valor al esperar en el Señor se encuentra en la vida y las experiencias de Jeroboam y David. Jeroboam como un hombre joven de gran habilidad natural atrajo la atención del rey Salomón,

quien podía ver que él poseía un gran talento ejecutivo y de liderazgo. Jeroboam tenía más confianza en sí mismo que confianza en Dios. También fue muy impaciente para convertirse en rey. Todas estas cosas interfirieron con su lealtad y celo para servir a Dios y a su pueblo. Tomó un curso egoísta y esperó en sus propios intereses. Como resultado, fracasó como líder de la nación cayendo en la idolatría. Es así que un hombre de grandes oportunidades y de gran capacidad natural para servir a Dios y a su pueblo, deshonoró a uno y condujo al otro a un terrible desastre.

David fue ungido rey de Israel varios años antes de la muerte del rey Saúl. Él estaba dispuesto a esperar en Dios hasta el momento que sería llevado al trono. Dios le había indicado que iba a ser rey, pero no le indicó que el momento había llegado. Por lo tanto, David

esperó en el Señor y mientras tanto aprendió valiosas lecciones del control en sí mismo y especialmente confianza en la Divina Providencia. Estas enseñanzas le sirvieron durante su reinado. Si tenemos confianza en Dios como lo hizo David, también tendremos la fe que él práctico, independientemente de todos los males que puedan llegar a nuestra vida. “No os venguéis vosotros mismos, amados míos, sino dejad lugar a la ira de Dios; porque escrito está: Mía es la venganza, yo pagaré, dice el Señor” – Romanos 12:19.

El pueblo de Dios está prevenido para no interferir con los poderes existentes. Nuestra confianza nunca debe estar basada en armas carnales, sino más bien en el Señor. No es nuestro deber el juzgar a los funcionarios públicos o a los gobiernos, siempre teniendo en cuenta que viviremos en un país con uno de los mejores gobiernos en el mundo. Nunca debemos exigir justicia de otros, más bien ser siempre compasivos y teniendo en cuenta nuestra propia condición pecadora.

Dios tiene un Plan y este permite que las naciones transiten por todas las vías egoístas que sean posibles. La rápida comunicación y los sistemas de viaje son hechos posibles gracias a la tecnología. Se están derribando las barreras del idioma y el mundo está en contacto más estrecho. Junto a esto hay un gran aumento del conocimiento que está aportando condiciones sociales más favorables. Muchas naciones están unidas por intereses y actividades comunes, pero no por el amor fraternal. La injusticia, la guerra y el mal continúan reinando en el mundo, la única solución a estos problemas es el Reino de Dios prometido, el cual vendrá cuando la política actual, el ámbito financiero, el campo social y las estructuras religiosas del mundo queden de lado y el dominio de la tierra sea transferido a él. “A ruina, a ruina, a ruina lo reduciré, y esto no será más, hasta que venga aquel cuyo es el derecho, y yo se lo entregaré” – Ezequiel 21:27.

## LECCIONES DE ESTUDIO DE LA BIBLIA INTERNACIONAL

### Una Razón de Esperanza

***Versículo clave: “Porque la tierra será llena del conocimiento de la gloria de Jehová, como las aguas cubren el mar”  
—Habacuc 2:14***

***Escritura seleccionada:  
Habacuc 2:6-14***

**LA NACION DE ISRAEL** había estado bajo la opresión de los Caldeos durante muchos años y el profeta Habacuc tenía una fuerte impresión de la desesperada necesidad de Israel. Somos testigos de su triste lamento, “¿Hasta cuándo, oh Jehová, clamaré, y no oirás; y daré voces a ti a causa de la violencia, y no

salvarás?” Habacuc 1:2. En éste cuadro, vemos a Habacuc, representando a todos los que aman la justicia, pidiendo ‘hasta cuando’ será que el presente mundo malo deje su lugar al mundo venidero “donde mora la justicia” (2 Pedro 3:13). El Padre Celestial responde a Habacuc en nuestra escritura seleccionada con sentencias de ‘ay’, indicando que la injusticia no quedará impune por sus iniquidades y la garantía es dada a pesar de que podría parecer un retraso en esta presente Edad del Evangelio que está bajo la autoridad de Satanás, el “dios de este mundo” (2 Corintios 4:4), que todo debe seguir su curso y moviéndose constantemente hacia su cumplimiento profético.

La promesa de un nuevo día proclamando la restauración de todas las cosas perdidas debido a la caída del padre Adán había sido un tema constante de Dios entre los “santos profetas desde que el mundo comenzó” (Hechos 3:21). Nuestro versículo clave indica que en ese día ‘la tierra será llena del conocimiento de la gloria de Jehová, como las aguas cubren el mar’. En ese día, el orgullo y la maldad no prosperarán. No se quedarán para germinar, echar

raíces y crecer, en su lugar vendrán bendiciones para todos por el establecimiento de las verdades espirituales en sus corazones y vidas. El profeta Isaías asegura que, “porque luego que hay juicios tuyos en la tierra los moradores del mundo aprenden justicia” (Isaías 26:9). Luego, la verdad abundante, llega para cambiar lo pedregoso y los corazones egoístas de los hombres a corazones de “carne” (Ezequiel 36:26). El hombre será compasivo y los seres humanos se amarán los unos a los otros, como resultado del amor de Dios que habita en ellos. El brillo de este nuevo día traerá a la luz todo lo oculto que se encuentra en secreto y en la oscuridad, se clarificará toda la verdad y se expondrán todas las prácticas y falsas creencias. – 1 Corintios 4:5; Lucas 12:2.

Antes de cada salida del sol hay una noche. La noche de tinieblas nos da un simbolismo de la noche de pecado –este presente mundo maligno cuando la oscuridad cubre la tierra, “gruesa oscuridad de las naciones” (Isaías 60:2). Las experiencias de esta vida proporcionan a cada persona una lección individual para la superación de la pecaminosidad del pecado. Cuando la oferta de vida se amplía en términos de justicia, amor y fidelidad a la verdad, la humanidad tendrá conocimiento de causa y con impaciencia elegirá esa gran bendición en el día de sanidad espiritual. “Porque un momento será su ira, Pero su favor dura toda la vida. Por la noche durará el lloro, Y a la mañana vendrá la alegría” – Salmo 30:5.

Qué bendición traerá este sol. El Sol de justicia se levantará y traerá la bendición a “todas las naciones de la tierra” (Génesis 22:17,18). “En aquel tiempo devolveré yo a los pueblos pureza de labios, para que todos invoquen el nombre de Jehová, para que le sirvan de común consentimiento” Sofonías 3:9), y “Destruiré a la muerte para siempre; y enjugará Jehová el Señor toda lágrima de todos los rostros; y quitará la afrenta de su pueblo de toda la tierra; porque Jehová lo ha dicho. Y se dirá en aquel día: He aquí, éste es nuestro Dios, le hemos esperado, y nos salvará; éste es Jehová a quien hemos esperado, nos gozaremos y nos alegraremos en su salvación” – Isaías 25:8,9.

## LECCIONES DE ESTUDIO DE LA BIBLIA INTERNACIONAL

### Las Acciones y sus Consecuencias

***Versículo clave: “Ahora, pues, por cuanto vosotros habéis hecho todas estas obras, dice Jehová, y aunque os hablé desde temprano y sin cesar, no oísteis, y os llamé, y no respondisteis... Os echaré de mi presencia, como eché a todos vuestros hermanos, a toda la generación de Efraín” —Jeremías 7:13,15***

***Escritura seleccionada: Jeremías 7:11-15; 2 Reyes 23:36,37***

y os haré morar en este lugar. No fiéis en palabras de mentira, diciendo: Templo de Jehová, templo de Jehová, templo de Jehová es este” – Jeremías 7:2-4.

Jeremías se dirigió a una audiencia de escépticos a las advertencias acerca de la próxima destrucción de Jerusalén. Ellos creían que el templo podría ser contado como una fuente de perdón y restauración, pero debido a su confianza en palabras engañosas y su idolatría, Dios iba a destruir el templo y arrojar a la nación de Israel fuera de su vista y favor.

**EN EL AÑO 609 A.C.**, el profeta Jeremías reprendió al pueblo de Israel en Jerusalén por su extraviada confianza al pensar que el mérito del Templo de alguna manera evitaría la ira de Dios contra su inaceptable comportamiento. Jeremías fue enviado por Dios para hablar estas palabras, “Ponte a la puerta de la casa de Jehová, y proclama allí esta palabra, y di: Oíd palabra de Jehová, todo Judá, los que entráis por estas puertas para adorar a Jehová. Así ha dicho Jehová de los ejércitos, Dios de Israel: Mejorad vuestros caminos y vuestras obras,

En nuestro versículo clave, se nos da una bella imagen de nuestro amoroso Padre Celestial por su pueblo. Ellos habían rechazado su liderazgo y siguieron los deseos malignos de sus corazones (Génesis 6:5), pero Dios aún cuidaba de ellos.

Para los cristianos, este pasaje conlleva a una severa advertencia. El conocimiento o profesión de la verdad no garantiza la presencia permanente de Dios en su cuidado y orientación. Si se prefiere llegar a propias teorías erróneas, el apóstol Pablo explica que Dios dará más que una “fuerte desilusión”, permitiendo creer en la “mentira” que se prefiera y dejando que sufran por no creer en la verdad que no amaron – 2 Tesalonicenses 2:11.

Si, por el orgullo del corazón o una ambición impía, alguien va hacia lo establecido por su propio camino, es inevitable que pueda llegar a ser auto-engañado y en consecuencia ser arrastrado por el error. Dios dará más del error que se prefiera y esto podría incluso terminar en una confusión completa. Lo único que queda es la recompensa por un egoísmo hipócrita, “De cierto os digo, que ya tienen su propia recompensa” – Mateo 6:16.

Los que han comprometido su camino bajo la voluntad del Señor tienen una gran ventaja en todos los sentidos. Sus corazones deben regocijarse continuamente y los que con mayor claridad discernen al entender mucho mejor el Plan Divino, más se alegrarán que el Padre en su amor misericordioso y providencia no les dará tiempo de debilidad, ni les permitirá caer en un desliz total de pecado. Él con su propia mano derecha los sostiene y les da la reprensión, no pudiendo ser condenados con el mundo. Mucho más gloriosa y feliz es el curso de aquellos que fielmente caminan en el Espíritu y no detrás de la carne. Ellos no necesitarán la disciplina del Señor, más bien reflexionan en todo momento en los caminos del Señor y tienen continuamente la sonrisa del Padre.

## Entendiendo a través del dolor

***Versículo clave: “Porque yo sé los pensamientos que tengo acerca de vosotros, dice Jehová, pensamientos de paz, y no de mal, para daros el fin que esperáis”  
—Jeremías 29:11***

***Escritura seleccionada:  
Jeremías 29:1-14***

### **NUESTRO PASAJE**

**SELECCIONADO** de la Escritura registra la carta profética de aliento de Jeremías a la nación de Israel, que había estado en cautiverio en Babilonia cuando Jeconías era el rey. A pesar que su estado de cautividad fue el resultado de su confianza en palabras engañosas y su idolatría, Dios no los había abandonado. Él aún los amaba y

les proporcionó orientación e instrucciones para su comodidad. Sus instrucciones fueron el instalarse allí, construir casas, jardines, tener familias y que su número fuera incrementado. Si iban a vivir de una manera agradable a Dios, vivirían cómodamente en Babilonia. Fueron directamente a orar por el bien del país donde estuvieron cautivos. Mientras que el rey de Babilonia los protegía, pudieron vivir una vida tranquila y apacible, en toda piedad y honestidad; pacientemente esperando en Dios su liberación al debido tiempo. Dios había dicho que su período de cautividad iba a durar setenta años y entonces Él los traería de vuelta a su amada Jerusalén. “Porque así dijo Jehová: Cuando en Babilonia se cumplan los setenta años, yo os visitaré, y despertaré sobre vosotros mi buena palabra, para haceros volver a este lugar” – Jeremías 29:10.

Nuestro versículo clave muestra muy claramente al gran Dios de amor y el interés por el bienestar de sus hijos. Qué maravillosa tranquilidad debe haber sido para la nación de Israel en cautividad,

el saber que el gran Dios de los cielos no quiso condiciones de vida difíciles y de desesperación para levantar a su pueblo, sino más bien tuvo un interés superior en sus corazones. Ellos permanecieron pacientes y sosegados confiando en la maravillosa providencia de Dios.

Nuestra debilidad humana a veces nos hace temer que los designios de Dios están todos en contra de nosotros, incluso nos puede parecer mal, pero son para bien. El apóstol Pablo tan bellamente dijo que: “Y sabemos que a los que aman a Dios, todas las cosas les ayudan a bien, esto es, a los que conforme a su propósito son llamados” (Romanos 8:28). El Profeta Isaías menciona la gran sabiduría y conocimiento de Dios, estando en condiciones de declarar “el fin desde el principio y desde tiempos antiguos, las cosas que todavía no han sido hechas, diciendo: Mi consejo permanecerá, y haré todo lo que quiero” – Isaías 46:10.

Como fue con la nación de Israel, muchas personas hoy en día son a menudo muy vacilantes en lo tocante a las circunstancias. Pueden sentirse solas y abandonadas, pero con el Señor no hay variabilidad, quien es firme en su propósito porque sabe las consecuencias de cada acción. Con Dios hay total coherencia y leemos que con “el Padre de las luces” allí, “no hay mudanza, ni sombra de variación” – Santiago 1:17.

Así como esta carta de Jeremías fue una fuente de aliento a Israel en su cautividad, resulta alentador para nosotros saber que ese bienestar y esperanza está garantizado por su Palabra de promesa. Estamos seguros de que él está con nosotros y seguirá con nosotros si queremos prestar atención a nuestro Abogado. Dios sabe el fin desde el principio. Él sabe, por lo tanto, la forma de dirigir los asuntos de su pueblo. Qué maravilloso pensamiento, que el Todopoderoso ha prometido guiar a su pueblo a través de las dificultades en la vida actual. Como David lo ha expresado, “Me has guiado según tu consejo, Y después me recibirás en gloria” – Salmo 73:24.

## DOCTRINA Y VIDA CRISTIANA

### Su palabra no fue olvidada

***“Me regocijaré en tus estatutos; No me olvidaré de tus palabras”***

**—Salmo 119:16**

**LA PALABRA DE DIOS**, en un sentido estuvo perdida durante la Edad Media. Las formas, ceremonias y decretos de los concilios ocuparon su lugar. El resultado trajo el aumento de la confusión y el deterioro de la vitalidad

espiritual entre los que profesaban el nombre de Cristo. No sólo fue perdida la Palabra de Dios en el sentido de no ser seguida, sino también se perdió el interés para ser estudiada.

La propagación de las Escrituras fue discontinuada y los antiguos manuscritos se perdieron de vista. El hallazgo de la Palabra de Dios parece comenzar de nuevo con la introducción de la técnica de impresión y en un momento determinado el pueblo del Señor despertó para investigar más particularmente sobre los “senderos antiguos” – Jeremías 6:16.

Gracias a Dios, las condiciones ahora han cambiado, de tal modo que su Palabra ‘es encontrada’ en el sentido de que es fácilmente accesible a todas las personas bajo el cuidado providencial en el “tiempo del fin” (Daniel 12:4) y el conocimiento ha sido incrementado a fin de ser universal en tierras cristianas.

En la actualidad su Palabra es distribuida en todas las tierras civilizadas y se la puede obtener en todos los idiomas. Sin embargo, la Palabra está en un sentido aún oculta. Está cubierta con una gruesa capa de falsa enseñanza y tradición humana, a fin de que en los hogares donde el Libro se encuentra, a menudo haya

tanta ceguera a los ojos del entendimiento de tal manera que la verdad de Dios no pueda ser apreciada. Es necesario que oremos para que los ojos de nuestro entendimiento estén iluminados, que podamos ser capaces de comprender con todos los santos, la longitud, anchura, altura y la profundidad del amor de Dios, que sobrepasa todo entendimiento (Efesios 1:18). Es sólo así como nuestros ojos abiertos del entendimiento pueden ver las cosas maravillosas del libro de Dios y conseguir las grandes bendiciones que Él tenía planificada para aquellos que buscan la verdad con sinceridad.

---